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當母親禱告時 
時間: 40 分鐘 
 

【引言】 

 

我們一起來禱告。 

 

母親的工作是世界上最難的工作。我們教會有一個愛家小組，最近愛家小組的人越來越多，有些年

輕爸媽從不同的地方來參加，因為這些父母都覺得，養孩子難，教孩子更難。我們也是年輕父母，

所以我們也碰到很多的掙扎，昨天我教兒子，可能說的話有點重，睡覺的時候，他不想我抱他。說

真的，那個時候真的有點傷心，後來他還是從床上跑著過來，跳到我的懷中，然後親我一口，這個

時候你會發現，原來不是每件事都理所當然，孩子能夠回應你的愛，是何等的喜樂。也正因為如此，

所有來到愛家小組的，都希望成為一個好父母，而作為基督徒的我們，我們更希望我們的孩子能夠

傳承我們的信仰。但是我們應當如何行？怎樣才能做一個好父母，怎樣能夠帶領孩子走向正確的道

路？ 

 

撒母耳記上 1：1 以法蓮山區有一個拉瑪的瑣非人，名叫以利加拿，他是蘇弗的玄孫，託戶的曾孫，

以利戶的孫子，耶羅罕的兒子，是以法蓮人。 2 他有兩個妻子：一個名叫哈拿，另一個名叫毗尼拿。

毗尼拿有孩子，哈拿卻沒有孩子。 3 這人每年從本城上到示羅，敬拜萬軍之耶和華，向他獻祭。在

那裏有以利的兩個兒子何弗尼和非尼哈當耶和華的祭司。 4 每逢獻祭的日子，以利加拿把祭肉分給

他的妻子毗尼拿和毗尼拿所生的兒女。 5 他給哈拿的卻是雙分，因為他愛哈拿。耶和華卻不使哈拿

生育。 6 她的對頭毗尼拿因耶和華不使哈拿生育，就常常惹她發怒，要使她生氣。 

 

我們在撒母耳記上第一章看到一個人，他叫利加拿，第二節說，他有兩個妻子，一個叫哈拿，一個

叫毗尼拿。一看到這裡，你可能已經想到，齊人之福。但是看下去，你就知道，齊人沒有福的。一

個有孩子，一個沒有。然後看到這個丈夫偏心，第五節看到他給分祭肉吃的時候他給哈拿雙份。然

後能，他的愛就給他最愛的太太哈拿帶來最大的傷害，因為另一個太太就整天嘲笑她，所以各位盼

望各位男士，如果要有好日子過，首先是不能有第二個女人，這是給你太太最基本的母親節禮物。 

 

7 年年都是如此。每當她上到耶和華殿的時候，毗尼拿就這樣惹她發怒，以致她哭泣不吃飯。 8 她

丈夫以利加拿對她說：「哈拿，你為何哭泣？為何不吃飯？為何傷心難過呢？有我不比有十個兒子

更好嗎？」9 他們在示羅吃喝完了，哈拿就站起來。祭司以利坐在耶和華殿門框旁邊的位子上。 10

哈拿心裏愁苦，就痛痛哭泣，向耶和華祈禱。11 她許願說：「萬軍之耶和華啊，你若垂顧你使女的
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苦情，眷念不忘你的使女，賜你的使女一個子嗣，我必使他終生歸給耶和華，不用剃刀剃他的頭。」 

12 哈拿在耶和華面前不住地祈禱，以利注意她的嘴。 13 哈拿心中默禱，只動嘴唇，聽不到她的聲

音，因此以利以為她喝醉了。 14 以利對她說：「你要醉到幾時呢？不要再喝酒了！」 15 哈拿回答

說：「我主啊，不是這樣。我是心裏愁苦的婦人，清酒烈酒都沒有喝，只在耶和華面前傾心吐意。 16

不要將你的使女看作不正經的女子。我因極其難過和生氣，所以一直禱告到如今。」 17 以利回答

說：「平平安安地回去吧。願以色列的上帝允准你向他所求的！」 18 哈拿說：「願你的婢女在你眼

前蒙恩。」於是婦人上路，去吃飯，臉上不再帶愁容了。 

 

這裡說到一句很特別的話，耶和華卻不使哈拿生育。看到這裡，你可能會覺得神不對，為甚麽要讓

人生不出，還害她被嘲笑肚皮不爭氣。但是你需要知道，這是個敗壞的世界，神這樣做有祂的目的，

雖然我們不能完全明白，但有時候，人必須在困難中才看見神的真實。感謝神，神給我機會進入許

多人的生命中，其中有一個，很為她可惜，她因著一些原因到了人生的低谷，過了幾個月，她成長

了，她告訴我，她感謝神，因為她以前也認識神，但是後來才發現，神在她生命中原來是如此真實。

她的生命成為了神的擴音器，她真的知道神愛她，而這是在她經過人生最低谷的時候認識的。哈拿

也是如此，她很痛苦，第七節說，她被氣到哭的吃不下飯。她的丈夫很愛她，但是安慰不了她，在

第九節我們看到，她心裡愁苦，痛痛哭泣，向神禱告。當時的祭司以利就在聖殿門框旁邊坐著，看

到她還以為她喝醉了，因為她不住的禱告，而且已經整個人都進入到禱告當中，到了渾然忘我的程

度，所以她嘴唇一直動，但是沒有聲音，而且一定很迫切，持續了一段長時間，所以看起來像醉酒。

以利誤會她的時候，她也說心裡愁苦，極其難過和生氣。這裡用了很多形容詞來形容哈拿的景況，

她可以說是走頭無路，非常的痛苦，我認識許多再嘗試生孩子的人，許多真的一試再試，花了很多

時間，甚至金錢，卻沒有成功。我想當時的哈拿，如果在現代，可能已經試了許多中藥，也試了西

式的方法，花了很多錢，但是卻沒有成功，而且在當時的社會，能夠有一個孩子更重要。在這樣的

情況下，她的禱告如此專注真的無可厚非，或者你會想，任何人在這個時刻都可能會這樣禱告。但

是我想要你注意的，不是她的愁苦而已，而是她禱告的內容。11 她許願說：「萬軍之耶和華啊，你

若垂顧你使女的苦情，眷念不忘你的使女，賜你的使女一個子嗣，我必使他終生歸給耶和華，不用

剃刀剃他的頭。」 

不用剃刀剃他的頭，是拿細耳人的習俗，意思是要分別為聖歸給耶和華。這代表這個孩子要服事神，

有些是暫時的離開世俗事奉神，少部分是終身的歸給神。哈拿許的願是希望她的孩子終身的服事

神，與世俗分別出來。意思是說，如果神給她一個孩子，她願意將這個孩子獻給神，即使孩子可能

要終身不在她的身邊。這讓人很驚訝，因為一個長久沒有孩子的人，只希望有自己的孩子，一輩子

陪在孩子身邊，而不是像哈拿許的願一樣。而且在這裡，哈拿許願的時候，對她而言不是她許願交
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給神，而是已經將這個兒子給了神。對她而言，不是神一定會給他兒子而已，而是她也已經將她的

兒子獻給了神。這是需要很大的信心的，就好像希伯來書說的，信是所見之事的實底，未見之事的

確據。哈拿不單單是愁苦的婦人，她也是有信心的婦人，這讓我們知道，大有信心的人，有時也會

很愁苦的，因為苦難是何等真實。但是神一定有一天會將這樣的人的愁苦都變成歡呼。當以利在第

17 節祝福她，願神應允她所求的時候，她就上路，開始吃飯，不再憂愁。她尊重神的僕人，她也看

重神的應許，她更知道，神已經應允了她。她的禱告，乍看之下是為了自己，但她還是將放在自己

的前面。 

 

19 他們清早起來，在耶和華面前敬拜，就回去，往拉瑪自己的家裏。以利加拿和妻子哈拿同房，耶

和華顧念哈拿。 20 時候到了，哈拿懷孕生了一個兒子，哈拿給他起名叫撒母耳，說：「這是我從耶

和華那裏求來的。」 21 以利加拿和他全家都上去，要向耶和華獻年祭和還願祭。 22 哈拿卻沒有

上去，因為她對丈夫說：「等孩子斷了奶，我就帶他上去朝見耶和華，讓他永遠住在那裏。」 23

她丈夫以利加拿對她說：「就照你看為好的去做吧！可以留到兒子斷了奶，願耶和華應驗他的話。」

於是婦人留在家裏乳養兒子，直到斷了奶。 24 斷奶之後，她就帶著孩子，連同一頭三歲的公牛，

一伊法細麵，一皮袋酒，上示羅耶和華的殿去。那時，孩子還小。 25 他們宰了公牛，就領孩子到

以利面前。 26 婦人說：「我主啊，請容許我說，我向你，我的主起誓，從前在你這裏站著祈求耶和

華的那婦人就是我。 27 我祈求為要得這孩子，耶和華已將我向他所求的賜給我了。 28 所以，我

將這孩子獻給耶和華，使他終生歸給耶和華。」他就在那裏敬拜耶和華。 

 

後來，神真的照她許的願祝福她，順利懷孕，生了撒母耳，是從耶和華那兒來的意思。撒母耳是誰，

將來他成為以色列人的轉蒞點。他照著神的啟示膏立了以色列人第一個王掃羅，第二個王大衛也是

少年的時候他所膏立的，可以說他是以色列王國歷史的開始。他是先知，又在聖殿裡有祭司的位份，

也是以色列人最後一位士師。只有他同時有這三個位份。這麽重要的一個人物，就是從哈拿的禱告

開始的。神可以直接改變這個世界，但是神選擇藉著哈拿的禱告來改變以色列的歷史！不要小看你

的每一個禱告。神能藉著你的禱告改變全世界，不是你的禱告厲害，而是神厲害，但是你的禱告是

神改變世界的媒介。 

 

後來，她留了孩子直到孩子斷奶，我相信，在這幾年她陪孩子的時光，她一定很真惜，但是她並沒

有因為這樣而背棄她和神的約定。孩子還小她就將孩子帶到聖殿使她在聖殿長大，終身歸給神。各

位弟兄姐妹，雖然今天有一些還不是基督徒的母親在，我還是要說，我們常常都把孩子看的比神重

要，但是到後來，我們發現，孩子長大後，覺得自己是全世界的中心，不懂得順服神，也不懂得孝
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順父母。讀懂聖經重要，還是考試考好重要？品德重要，還是財富重要？禱告重要，還是看電視重

要？家庭崇拜重要，還是全家出去玩重要？一個好的父母，敬畏神成為生命最重要的事，看重與神

的關係，看重崇拜，十一奉獻，孩子在這樣的環境中，學會的敬虔，學會了順服，知道了謙卑。不

是每個媽媽都必須像哈拿一樣讓孩子全職服事，但是每個媽媽都必須學習將神擺在孩子前面，我們

可以看見，這才是最大的祝福。後來哈拿將撒母耳交給祭司後她禱告讚美尊崇神，但這並不代表她

不關心撒母耳，因為她每年都做一件衣服帶給撒母耳。她還是愛他的，但她看重神多於看重人。 

2：18 那時，撒母耳還是孩子，穿著細麻布的以弗得，侍立在耶和華面前。 19 他母親每年為他做

一件小外袍，同丈夫上來獻年祭的時候帶來給他。 

 

後來以利又給她祝福，神眷顧哈拿，哈拿從肚皮不爭氣，差點變成生孩子機器，她又生了三個兒子，

兩個女兒，而且撒母耳也在神的面前長大，神人都喜悅他。 

2：21 耶和華眷顧哈拿，她就懷孕生了三個兒子，兩個女兒。那孩子撒母耳在耶和華面前漸漸長大。 

3：26 撒母耳這孩子漸漸長大，耶和華與人越發喜愛他。 

 

我可以想像，每次她懷孕，一定是非常的感恩，每一次的生產，一定是讓人驚嘆。我甚至可以看到

當時讓她難受的毗尼拿臉色一定很難看。但那些不是重點，我想問你，知不知道這些孩子的名字？

不知道，但是撒母耳的名字，卻流傳千古。你覺得撒母耳長大的時候，成為神重用的僕人，哈拿會

覺得如何？她會想向普天下說，這是我的兒子，是我禱告來的兒子，我以他為榮， 

 

作為一個媽媽，又是一個基督徒，妳應該如何做才是一位好媽媽？如何做才能有以他為榮的孩子？

如何看見你的孩子做大事改變歷史這個世界？學習哈拿。 

 

1. 她是一個禱告的人。她的禱告是恆切的、迫切的、有信心的、全心投入的、真實的。 

2. 她是一位把神擺在孩子前面的媽媽。她先是基督徒，才是媽媽；先敬畏神，才服事人。 

3. 她相信神比她自己更清楚知道甚麽是對孩子最好的。不是每一位媽媽都需要將孩子線上做全

時間服事，但是當神希望你如此做的時候，妳能相信這是對孩子最好的。 

4. 她相信神能夠照顧她的孩子，她將孩子交給了神，我們現在很多母親甚麽事情都扛在自己身

上，殊不知神的肩膀比你寬得多。 

5. 將信仰交給孩子的媽媽。每次她上耶路撒冷，我相信她一定會告訴他是從何而來，加添他的

信心。 

 

我們曾經問過一位年長的傳道人，他有三個兒女，兩個做宣教士，一位也是在跨教會的基督教機構
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工作。讓我告訴你，對於一個傳道人來說，如果你的孩子也是傳道人，可能是神給一個傳道人最大

的榮耀。因為當你自己為神擺上的時候，你還必須兼顧家庭，非常的不容易，因為這代表，你沒有

讓你的家人覺得忽視他們，而且你的服事是充滿喜樂的，所以你的兒女才會義無反顧的走上同樣的

道路。但是最難的不是傳道人，是師母。因為大部分的會眾都尊敬牧師，但是不一定尊敬師母，而

在全職服事中，師母不單單要在教會服事，還需要兼顧家庭，有些師母還需要上班。我的師母是一

個好師母，她盡力的做該做的事，真的很不容易。她也曾經問這位宣教的師母，你的孩子如何能夠

教的這麼好，那位師母說，我就是確定做一件事。每一天為孩子禱告，每一天讀聖經故事。而現在

這位師母已經有好幾個孫子了，她現在每一天為孫子禱告。你希不希望你的孩子成為一個神喜悅的

人，一個為神發光做鹽的人，一個有正面的重大的影響力的人？你是甚麽樣的基督徒，就有甚麽樣

的禱告，你的孩子就會成為甚麽樣的人。請你為自己禱告，也為你的孩子禱告。 

 

我們一起來禱告。 


